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252 MUNICÍPIOS BAIANOS TERÃO
PARTICIPAÇÃO MAIOR NO ICMS DE 2023

Mesmo ainda enfrentando os efeitos da crise
provocada pela pandemia de Covid-19, 252
municípios baianos terão, em 2023, aumento de
participação na arrecadação proveniente do rateio
de 25% do ICMS (Imposto sobre Operações Relativas
à Circulação de Mercadorias e sobre Prestações de
Serviços de Transporte Interestadual e Intermunicipal
e de Comunicação), enquanto outros 165 sofrerão
redução em suas cotas de participação na
arrecadação desse imposto, em relação a 2022.

Com relação aos municípios que apresentaram
uma variação positiva no IPM 2023, em relação ao
de 2022, observa-se que 73,02% terão aumento
de participação na arrecadação igual ou menor que
5%; 13,89% terão aumento maior que 5% e igual ou
menor a 10%; 13,09% terão aumento superior a 10%.
Dentre estes últimos, destacam-se os municípios de
Itagibá (97,53%) e Jaguarari (53,39%).

No que diz respeito aos municípios que sofreram
variação negativa em relação ao IPM de 2022, tem-
se que 79,39% terão redução de participação na
arrecadação menor ou igual a 5%; 10,91% terão
redução maior que 5% e menor ou igual a 10%;
9,70% terão redução superior a 10%, sendo que as
reduções mais significativas se deram em relação aos
municípios de Ourolândia (55,39%) e Morro do
Chapéu (42,36%).

Os dados constam de processo de auditoria
realizado pela 3ª Coordenadoria de Controle
Externo (3ª CCE), cuja Resolução foi aprovada, no
último dia 13 de dezembro, pelos conselheiros do
Tribunal de Contas do Estado da Bahia (TCE/BA),
sobre a base de dados usada pela Secretaria da
Fazenda do Estado da Bahia (Sefaz) para o cálculo
do Índice de Valor Adicionado (IVA) dos municípios,
que compreende informações contidas em diversos
documentos econômico-fiscais.

O conselheiro relator, Antonio Honorato de
Castro Neto, considera esse projeto de resolução
como um dos mais importantes que o Plenário do
TCE debate anualmente, justamente pela repercussão
que traz para o dia a dia das municipalidades e dos
seus cidadãos. "O resultado da distribuição do IPM
tem um importante impacto no orçamento das
prefeituras e também é o reflexo direto do esforço
produtivo das populações e de suas empresas".

A auditoria anual tem o propósito de verificar a
consistência do sistema de apuração do Índice de

OS DADOS CONSTAM DE PROCESSO DE AUDITORIA REALIZADO PELA
3ª CCE, CUJA RESOLUÇÃO FOI APROVADA PELOS CONSELHEIROS

DO TCE/BA, SOBRE A BASE DE DADOS USADA PELA SEFAZ

Valor Adicionado (IVA) realizado pela Sefaz. A partir
desse IVA, o TCE/BA calcula o IPM, também utilizando
dados obtidos junto ao Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE), como os relativos às
áreas e população dos municípios, assim como os
referentes, por exemplo, à Produção Agrícola
Municipal (PAM) e à Produção da Extração Vegetal e
da Silvicultura (PEVS).

O presidente do TCE/BA, conselheiro Marcus
Presidio, afirmou que o cálculo do índice de
participação dos municípios sobre a arrecadação do
ICMS, entre os nossos produtos auditoriais, é um
dos mais representativos da nossa contribuição para
a sociedade baiana. "Nosso constituinte foi muito
feliz nesse sentido, pois nem todos os Tribunais de
Contas têm essa missão. Ao mesmo tempo, é uma
oportunidade que temos de analisar os reflexos da
produção dos municípios e da arrecadação que
proporcionam para o Estado, para que seja feita a

devida distribuição das respectivas fatias no ICMS. É
um trabalho importante para os entes federativos e
para as populações envolvidas, o que muito nos
honra por termos fazermos parte e podermos validar
todo esse processo", destacou.

Já o Coordenador da 3ª CCE, Yuri Moisés, que
coordena os trabalhos técnicos da equipe do trabalho,
destacou que o aperfeiçoamento dos trabalhos
auditoriais, graças ao investimento que o TCE/Ba vem
realizando para sistematizar seus procedimentos. "Temos
visto, ano a ano, um ganho na celeridade e no grau
de confiabilidade na realização dos cálculos, o que é
uma garantia para a correta distribuição dos recursos."

O TCE/BA é um dos poucos tribunais de contas
do Brasil a desempenhar essa tarefa, atestando a
fidelidade dos dados divulgados. Na maioria das
unidades da Federação, a realização e definição dos
cálculos ficam sob a responsabilidade apenas das
secretarias estaduais da Fazenda.
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JERÔNIMO ESTABELECE METAS PARA
 OS PRIMEIROS 100 DIAS DE GOVERNO

O governador da Bahia, Jerônimo Rodrigues,
realizou nesta quarta-feira (4) uma reunião com os
secretários recém-empossados. O encontro aconteceu
no Centro de Operações e Inteligência (COI) da
Secretaria de Segurança Pública da Bahia (SSP-BA),
no Centro Administrativo.

Jerônimo destacou que o Estado possui bons
projetos em todas as secretarias e os titulares devem
buscar as oportunidades de captar recursos para a
execução desses projetos junto ao governo federal.

JERÔNIMO PEDIU RESOLUTIVIDADE NAS AÇÕES E AGILIDADE NO COMBATE
À FOME, NA GERAÇÃO DE EMPREGOS E REDUÇÃO DA DESIGUALDADE,

METAS QUE DEVEM NORTEAR TODA A AÇÃO GOVERNAMENTAL

Ele pediu resolutividade nas ações e agilidade no
combate à fome, na geração de empregos e redução
da desigualdade, metas que devem nortear toda a
ação governamental.

As reuniões periódicas servirão para planejar,
monitorar e avaliar as ações. "Saímos daqui com uma
agenda de trabalho e a mais forte e mais densa é
que eles me apresentarão, até quinta ou sexta, no
máximo, um planejamento do Bahia Sem Fome, já
com as ações concretas sobre com quem iremos

dialogar na parceria, onde nós queremos chegar,
quais são as metas, qual a rede de participação que
teremos com os movimentos sociais e com os
empresários", adiantou.

O programa Bahia Sem Fome, nos próximos 100
dias, deve estimular e apoiar a produção e
distribuição de alimentos saudáveis para a população
em situação de vulnerabilidade. Para isso, as
secretarias trabalharão de forma conjunta e
complementar.
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CAFÉ FEMININO HOMENAGEIA
AGRICULTORAS DO SUDOESTE BAIANO

A Cooperativa Mista dos Cafeicultores de Barra
do Choça e Região (Cooperbac), em Barra do Choça,
chegou no ano de 2023 com novidades. Entre elas,
o lançamento do Café Feminino Cooperbac, 100%
arábica, produzido em altitude acima de 850 metros,
comercializado em embalagem de 250 gramas, que
homenageia as 73 mulheres agricultoras cooperadas
que produzem café.

"O Café Feminino mostra a capacidade que a
mulher tem de produzir café com qualidade e de
gerenciar as propriedades e, isso, no decorrer dos
tempos acontece nas sucessões familiares", explica a
presidente da Cooperbac, Joara Oliveira.

A primeira homenageada é Marcia Rocha,
produtora de café que está na Cooperbac há 10
anos. "É a realização de um sonho. Sempre sonhei
em produzir um café especial. Sou cafeicultora
apaixonada por café e fico muito feliz com esse
reconhecimento".

AS INOVAÇÕES SÃO RESULTADO DO INVESTIMENTO DO GOVERNO DO
ESTADO, POR MEIO DO PROJETO BAHIA PRODUTIVA, QUE JÁ DESTINOU

R$ 5,4 MILHÕES PARA A COOPERBAC. (FOTOS: SDR/CAR)

A Cooperativa lançou também café o Cooperbac
Premium, um café 100% puro, com grãos rigorosa-
mente selecionados e o processamento diferenciado,
exigência para esse tipo de produto. O Café Premium
possui sabor natural mais achocolatado, cujo valor
e sabor agregado tem destinação para um público
específico de apreciadores desse tipo de café.

Outra novidade é o Café Cooperbac Premium
Orgânico, 100% arábica, feito com grãos selecionados,
cultivados e produzidos isentos de agrotóxicos,
respeitando a legislação dos orgânicos, que inclui
produção, armazenamento, rotulagem, transporte,
certificação, comercialização e fiscalização dos
produtos. Além disso, a Cooperbac apresenta o Filtro
de Papel para coar Café, tamanho 103, na caixa com
30 unidades, além dos produtos já conhecidos pelo
público como o Café Cooperbac, Café Premium em
grãos e o Café Tia Rege.

As inovações são resultado do investimento do

Governo do Estado, por meio do projeto Bahia
Produtiva, que já destinou R$ 5,4 milhões para a
Cooperbac. Os recursos foram aplicados na base de
produção, aquisição de estufas, equipamentos,
assistência técnica e extensão rural (ATER),
implantação da unidade de processamento e
torrefação de café, no desenvolvimento de
embalagens e rótulos e outras estratégias para o
acesso a mercados.

Na cooperativa também foi implantado o
Laboratório de Classificação Sensorial de Café, onde
são certificados e emitidos laudos técnicos que
habilitam o produto da Cooperbac para a
comercialização junto a grandes marcas nacionais
de café.

O Bahia Produtiva é executado pela Companhia
de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), empresa
pública vinculada à Secretaria de Desenvolvimento
Rural (SDR), com cofinanciamento do Banco Mundial.
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ELEIÇÃO DA UPB: PRÉ-CANDIDATOS SE
UNEM PARA FORMAR CHAPA ÚNICA

Na manhã desta terça-feira (10) foi aprovada a
publicação do edital de convocação para eleição da
Diretoria Executiva da União dos Municípios da Bahia
(UPB) para o biênio 2023/2024, que ocorrerá no
dia 14 de fevereiro. Com o início do processo eleitoral,
um grupo de prefeitos que demonstraram interesse
em comandar a entidade se reuniu para entrar em um
consenso, por entender que a unidade fortalece a causa
municipalista no estado. Os gestores se encontraram
ainda com o governador Jerônimo Rodrigues e o vice-
governador, Geraldo Júnior, para propor unir a base
do governo em torno de uma candidatura única.

Após algumas reuniões e discussões sobre pro-
postas para a atuação da entidade nos próximos dois
anos, os gestores chegaram a um consenso e indicaram
o nome do prefeito Quinho (PSD), de Belo Campo,
atual vice-presidente da UPB, para encabeçar a chapa
como presidente; na vice-presidência institucional foi

OS GESTORES SE ENCONTRARAM AINDA COM O GOVERNADOR JERÔNIMO
E O VICE- GERALDO JR. PARA PROPOR UNIR A BASE DO GOVERNO EM TORNO

DE UMA CANDIDATURA ÚNICA. (FOTO: RAFAEL MARTINS / GOVBA)

apresentado o nome do prefeito de Amargosa, Júlio
Pinheiro (PT); na vice-presidência administrativa o pre-
feito de Andaraí, Wilson Cardoso (PSB); e para diretores
os prefeitos: Caca Requião (PT) de Miguel Calmon,
Moreira (PSD) de Itapicuru, Kitty Guimarães (PP) de
Taperoá e Reinaldo Góes (PSD) prefeito de Iuiú.

"Foi importante chegar a esse consenso e agregar
os prefeitos num projeto único, que fortaleça a
entidade. Agradeço aos colegas prefeitos por
concordarem que não é momento de disputa, mas
de unir forças para defender os municípios, haja
vista as dificuldades comuns que enfrentamos. Agora
vamos apresentar as nossas propostas, conversar com
os gestores e sugerir a aclamação da chapa", explicou
Quinho. O gestor adiantou ainda que, mantendo a
independência da instituição, a chapa propõe um
trabalho de parceria com o governo da Bahia para
ampliar a interlocução das demandas dos municípios

junto ao estado. "O governador Jerônimo é um
grande municipalista e confiamos que o diálogo será
o melhor caminho para auxiliar os municípios na
relação com o governo", reforçou o prefeito.

A reunião entre os gestores apontou ainda a
indicação de nomes para entidade municipalista
parceira, a Federação dos Consórcios Públicos do
Estado da Bahia (FEC Bahia), cuja eleição ocorrerá
no mesmo dia. Foi proposta para o comando da
FEC, na próxima gestão, uma chapa com o prefeito
de Castro Alves, Thiancle Araújo (PSD), como
presidente, e o prefeito de Santana, Marcão Cardoso
(PP), na vice-presidência. De acordo com o atual
presidente da FEC BAHIA, o prefeito de Andaraí,
Wilson Cardoso, os gestores estão discutindo os
nomes dos demais membros da diretoria. "Vamos
caminhar de mãos dadas, a FEC e a UPB, para avançar
na defesa dos municípios", reforçou.
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GOVERNADOR JERÔNIMO ESPERA QUE CHESF
AGILIZE INDENIZAÇÕES A FAMÍLIAS AFETADAS POR
ENCHENTE EM JEQUIÉ APÓS DECISÃO JUDICIAL

O governador Jerônimo Rodrigues (PT) comentou,
na manhã desta quarta-feira (11), em Salvador, a nova
decisão da Justiça, proferida na terça-feira (10), que
confirmou a responsabilidade da Companhia Hidro
Elétrica do São Francisco (Chesf) pelos danos socio-
ambientais e econômicos provocados pela vazão da
Barragem da Pedra, em Jequié e em toda aquela região.

Jerônimo destacou a rapidez com que o governo,
por meio da Procuradoria Geral do Estado (PGE),
agiu para buscar a reparação de danos junto à Chesf.
"Também queria destacar a sensibilidade da Justiça
em entender a importância de responsabilizar a Chesf
para compensar tanto as famílias, como o meio
ambiente. Agora, nossa expectativa é que a decisão
exige a indenização das famílias que estão
cadastradas, reconhecendo ali a perda de bens
materiais, condições de trabalho, de geração de renda.
Pedimos, através da PGE, que a Chesf possa
recompensar essas famílias. O formato é a Justiça
que vai dizer. Mas também queremos a criação de
um fundo para que os danos ambientais à jusante
da barragem possam ser recuperados", afirmou.

O governador ressaltou ainda que vai continuar
atento aos desdobramentos dos fatos relativos à
decisão da Justiça, especialmente no que diz respeito
à vida da população e ao meio ambiente.

A ação foi proposta em 30 de dezembro e, logo
depois do parecer favorável do Ministério Público, o
Plantão Judiciário do Tribunal de Justiça (TJ-BA) já
havia determinado à Chesf a apresentação dos
planos de contingência, de segurança e de
recuperação pelos danos individuais e coletivos
resultantes do descontrole na vazão da Barragem.

O GOVERNADOR RESSALTOU AINDA QUE VAI CONTINUAR ATENTO AOS
DESDOBRAMENTOS DOS FATOS, ESPECIALMENTE EM RELAÇÃO À VIDA DA
POPULAÇÃO E AO MEIO AMBIENTE. (FOTO: DIEGO MASCARENHAS / GOVBA)
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GOVERNADOR JERÔNIMO REÚNE PREFEITOS
PARA REFORÇAR A REPRESENTATIVIDADE DOS

MUNICÍPIOS E DA FEDERAÇÃO DE CONSÓRCIOS

O governador da Bahia, Jerônimo Rodrigues (PT),
na companhia do vice-governador Geraldo Júnior
(MDB), participou de reunião com prefeitos de nove
municípios baianos, na manhã desta terça-feira (10).
O encontro foi realizado na sede do Centro de
Operações e Inteligência da Segurança Pública (COI),
no Centro Administrativo, em Salvador e teve ainda
a presença do secretário de Relações Institucionais,
Luiz Caetano e do chefe de gabinete da Secretaria
de Relações Institucionais (Serin), Jonival Lucas, os
gestores municipais foram apresentar ao chefe do
executivo propostas de chapas para o comando da
União dos Prefeitos da Bahia (UPB) e da Federação
dos Consórcios Públicos da Bahia (FECBAHIA).

Entre os presentes, José Henrique Silva Tigre,
conhecido por Quinho, prefeito de Belo Campo,
destacou o tom da conversa e comemorou a recepção
do governador aos gestores e suas propostas. "Saímos
daqui muito felizes e, tenho certeza, que a UPB
trabalhará em parceria com o Governo do Estado.
Embora sejamos independentes, escolhemos trabalhar
junto ao governador Jerônimo Rodrigues", pontuou
o prefeito de Belo Campo.

A chapa sugerida para a UPB é composta por
José Henrique Silva Tigre, o Quinho - (Belo Campo)
para a presidência; Júlio (Amargosa), na vice-
presidência; José Ricardo Leal Requião, o Caca -

ENCONTRO OCORREU NESTA TERÇA-FEIRA, 10, NO CENTRO ADMINISTRATIVO
DO GOVERNO DA BAHIA, EM SALVADOR. (FOTO: RAFAEL MARTINS / GOVBA)

(Miguel Calmon), como tesoureiro; Kitty Guimarães
(Taperoá), como 2ª tesoureira; José Moreira de
Carvalho Neto, o Moreirinha - (Itapicuru), no cargo
de 1° secretário; Reinaldo Goés (Iuiú), para o cargo
de 2° secretário. Para representar o Estado na

FECBahia, foram apresentados os nomes de Thiancle
da Silva Araújo (Castro Alves) e Marco Aurélio dos
Santos Cardoso, o Marcão - (Santana), indicados
para presidente e vice-presidente da FECBahia,
respectivamente.

BRUMADO: ENTORNO DO PSF DO DISTRITO
DE UMBURANAS É PAVIMENTADO

A Prefeitura de Brumado, através
das Secretarias Municipais de Saúde
e de Infraestrutura, Serviços Públicos

e Desenvolvimento Urbano,
realizou a pavimentação de todo

entorno do Posto de Saúde da
Família (PSF) do Distrito de
Umburanas, na zona rural.

Segundo a pasta, "principalmente em
períodos chuvosos, o mato tomava

conta do local, causando transtornos
aos profissionais e usuários do

serviço de saúde" e "mesmo com a
capina periódica, o problema persistia

e a obra solucionou em
definitivo a questão, trazendo

melhorias para todos".
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GOVERNADOR SE REÚNE COM O CAF PARA
DEBATER PROJETOS AMBIENTAIS NA BAHIA

O governador Jerônimo Rodrigues (PT) e o vice-
governador Geraldo Júnior (MDB) participaram nesta
sexta-feira (13) de uma reunião com o presidente
do Banco de Desenvolvimento da América Latina
(CAF), Sergio Días-Granados, e secretários de governo
para discutir possibilidades de parceria em projetos
de desenvolvimento urbano e turismo sustentável.
O encontro aconteceu no Centro de Operações e
Inteligência da Segurança Pública (COI), no Centro
Administrativo da Bahia (CAB).

Durante a reunião, os gestores conversaram sobre
o acesso a formação em tecnologias verdes para
desenvolvimento de projetos sustentáveis, projetos
de infraestrutura urbana que priorizem a questão
climática e turismo sustentável. Este foi o primeiro
encontro do Governo do Estado em 2023 com o
CAF para apresentação de propostas do Banco de
Desenvolvimento e análise de parcerias futuras com
foco na preservação ambiental.

Os gestores e representantes do CAF também
conversaram sobre apoios na construção da ponte
Salvador-Itaparica, com avaliação e redução dos

O ENCONTRO ACONTECEU NO CENTRO DE OPERAÇÕES E INTELIGÊNCIA
DA SEGURANÇA PÚBLICA (COI), NO CENTRO ADMINISTRATIVO DA BAHIA

(CAB). (FOTO: FERNANDO VIVAS/ GOVBA)

impactos ambientais para a região. Estiveram presentes
junto com o governador e o vice-governador, o
secretário da Secretaria da Fazenda, Manoel Vitório;

o secretário de planejamento, Cláudio Peixoto; e os
futuros secretários de infraestrutura, Sérgio Brito, e
da Casa Civil, Afonso Florence.

BRUMADO: RADARES INSTALADOS JÁ
ESTÃO EM PLENA ATIVIDADE

Os radares instalados nas Avenidas Centenário
e João Paulo, na cidade de Brumado, já estão em
plena atividade. A Prefeitura de Brumado, através da
Secretaria Municipal de Trânsito e Transporte,
anunciou que "os condutores que desrespeitarem
os limites de velocidade estabelecidos nas placas de
sinalização serão multados", já que "as placas estão
devidamente instaladas nas vias e bem visíveis a todos".

Segundo o superintendente e o coordenador da
Superintendência Municipal de Trânsito e Transportes
(SMTT), Diego Evangelista e Jansen Ricardo,
respectivamente, um amplo estudo foi realizado para
identificação da necessidade de implantação do
sistema. Os aparelhos foram instalados nas vias com
grandes índices de acidentes, em sua maioria
causados pelo excesso de velocidade. Além dos
radares, diversas câmeras também auxiliam no
monitoramento do trânsito na cidade. A ideia do
sistema é educar e prevenir acidentes.

A SMTT ANUNCIOU QUE AQUELES "QUE DESRESPEITAREM OS
LIMITES DE VELOCIDADE SERÃO MULTADOS." (FOTO: INSTAGRAM /

@PREFEITURAMUNICIPALDEBRUMADO)
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Na tarde desta quinta-feira (12), o governador
Jerônimo Rodrigues (PT) se reuniu, por video-
conferência, com o ministro das Relações
Institucionais, Alexandre Padilha (PT), e alguns
governadores representantes de consórcios
regionais para discutir a retomada da relação
federativa entre Estados e União. O encontro
antecede a reunião agendada para o próximo dia
27 com o presidente Lula (PT).

Além de Jerônimo, participaram da reunião a
governadora em exercício do Distrito Federal e
presidente do Consórcio Brasil Central, Celina Leão
(PP); o governador do Pará e presidente do Consórcio
Amazônia, Helder Barbalho (MDB); o do Rio de
Janeiro, Claudio Castro (PL) e o governador da Paraíba
e atual presidente do Consórcio Nordeste, João
Azevêdo (PSB). O objetivo dos Estados é estabelecer

O ENCONTRO ANTECEDE A REUNIÃO AGENDADA PARA O PRÓXIMO DIA
27 COM O PRESIDENTE LULA (PT). (FOTO: DIVULGAÇÃO / SECOM GOVBA)

um calendário de reuniões frequentes e temáticas,
sempre valorizando a perspectiva regional, e
estabelecer um calendário de parcerias e investimentos
do governo federal para avançar na solução de
questões como o Imposto sobre Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS), obras de saúde,
educação, infraestrutura, entre outros setores. Também
há a intenção de montar um banco de projetos para
serem realizados com brevidade e apoio federal.

"O presidente Lula já anunciou no seu programa
de governo, em todas as agendas políticas, que
restabeleceria a relação federativa, que é a relação
de debate, construção, efetivação das políticas
públicas entre o governo federal, os governos
estaduais e os municipais. Isso estava bastante
deteriorado, os últimos governos não vinham fazendo
esse tipo de relação e ele agora chamou à

responsabilidade. Nós já havíamos conversado com
ele na reunião que fizemos na segunda-feira passada,
quando fomos lá mostrar nossa solidariedade aos
três poderes e, agora, a Casa Civil, o ministro Rui
Costa e o ministro Padilha, das Relações Institucionais,
chamaram reuniões com alguns governadores para
preparar esse documento e esse grau de relacio-
namento que teremos", explicou Jerônimo.

O governador acrescentou que, na próxima sexta-
feira (20), o Consórcio da Região Nordeste já se
encontrará em João Pessoa, na Paraíba para discutir
esse Pacto Federativo e levar proposições de projetos
que são regionais. "Por exemplo, conectividade,
internet para todos os municípios, em cada canto de
todo o país. É um tema que é comum. Nós temos
temas que são comuns ao país inteiro e aqueles que
são específicos de cada estado", completou.

JERÔNIMO RODRIGUES SE REÚNE COM
MINISTRO E GOVERNADORES PARA DISCUTIR

RELAÇÃO ENTRE ESTADOS E UNIÃO
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UPB CITA LEI PARA AFIRMAR QUE MUNICÍPIOS
CONTESTARÃO QUEDA NA RECEITA NA JUSTIÇA

A decisão normativa do Tribunal de Contas da
União (TCU), publicada na última semana de 2022,
que reduz o coeficiente para repasse do Fundo de
Participação dos Municípios (FPM) a 101 cidades
baianas, pegou de surpresa os prefeitos. A União
dos Municípios da Bahia (UPB) explica que a Lei
Complementar 165/2019 garante o congelamento do
FPM até que um novo censo seja realizado no País.
Entretanto, na data da publicação normativa, o Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) divulgou
que apenas 82% dos domicílios na Bahia tinham sido
recenseados, o que leva a UPB a orientar os municípios
a recorrer na justiça da decisão que retira cerca de R$
4,5 milhões dos municípios em um ano.

ENTIDADE MUNICIPALISTA ORIENTA A ARGUMENTAÇÃO DO
PEDIDO LIMINAR FEITOS PELA PROCURADORIA DOS

MUNICÍPIOS. (FOTO: DIVULGAÇÃO / EURO AMÂNCIO)

O presidente da UPB e prefeito de Jequié, Zé
Cocá (PP), destaca que a entidade tem dado todo o
suporte jurídico aos municípios para que os prefeitos
e as procuradorias municipais recorram da decisão.
"A gente tinha conversado com os prefeitos do Norte
e Nordeste, em Brasília, no mês de dezembro e a
expectativa era da certeza de que a Lei Complementar
165 seria considerada pelo TCU. Infelizmente fomos
surpreendidos com essa decisão e estamos
orientando os municípios a recorrer na justiça com
pedido liminar, embasados na lei."

Zé Cocá também classificou a decisão do IBGE,
de entregar os dados do Censo inconcluso para o
cálculo do TCU, como uma "aberração". Segundo

ele, o censo foi deficitário em diversos municípios,
com a falta de recenseadores e atrasos na coleta.
"Temos municípios em que foi feito apenas 45% da
pesquisa e já haverá redução de receita, sem certeza
alguma da queda da população. É inconcebível",
reclama o gestor.

A UPB avalia que a queda de receita deve impactar
diretamente nas finanças municipais e na prestação
de serviços à população. Com cerca de R$ 4,5 milhões
a menos por ano, a entidade avalia que as
prefeituras serão obrigadas a cortar folha de
pessoal, fornecedores, adiar pagamento de dívidas
e reduzir o atendimento às demandas na área da
saúde e infraestrutura.
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PROCON-BA INICIA OPERAÇÃO VOLTA ÀS
AULAS 2023 E FISCALIZA ESCOLAS E COMÉRCIO

DE MATERIAIS ESCOLARES

Com a missão de fiscalizar as escolas particulares
e o comércio de materiais escolares, a Su-
perintendência de Proteção e Defesa do Consumidor
(Procon-BA) iniciou, na manhã desta quarta-feira
(11), a Operação Volta às Aulas. A tarefa dos
agentes do Procon-BA inclui a análise da lista de
material escolar solicitado e a fiscalização do
comércio em livrarias e papelarias. Os fiscais do
órgão de defesa do consumidor também avaliam
as justif icativas de eventuais reajustes das
mensalidades escolares.

O superintendente do Procon-BA, Tiago
Venâncio, alerta aos consumidores, aos pais e mães
dos alunos, que fiquem atentos, principalmente, às
listas de material escolar. "Materiais de limpeza, de
uso administrativo, de uso coletivo, não devem fazer
parte da lista; só devem constar os materiais de uso
individual do próprio aluno, que serão aplicados
nas suas atividades didáticas ou pedagógicas", orienta.
O Procon-BA destaca, ainda, a importância de
observar a qualidade dos produtos que estão
ofertados, bem como o prazo de validade e se há
algum abuso promocional em relação à venda casada
de produtos.

Professor e pai de Benjamin, de 5 anos de idade,
Uziel Moreira se diz atento à lista de materiais
escolares do filho. "É importante fazer sempre aquela
pesquisa de preço. E, hoje, a gente usa tanto os
mecanismos digitais do celular, internet, assim como
nas lojas físicas. Muitas lojas se aproveitam da
necessidade e da procura por materiais escolares,
nesta época do ano, para cobrar preços abusivos, e
eu defendo que a gente use nossas redes sociais
para alertar esses abusos', declara ele, que também
utiliza o serviço de orientação pedagógica das lojas
e escola para avaliar se a compra de determinado
material é realmente necessária. "Eu peço orientação,
procuro saber como o item será utilizado de acordo
com o cronograma de atividades", pontua Moreira.

Já a técnica de enfermagem Dora Pereira, cuida e
ajuda na criação de duas netas, de 10 e 2 anos de
idade, e diz que tem adotado critérios na hora de
comprar o material escolar: "os preços subiram de
forma absurda, a gente vai ter que pesquisar muito
mesmo, e até comprar material de menos qualidade".

Outro ponto de atenção da Operação Volta às
Aulas 2023 é quanto ao monitoramento do reajuste
de mensalidades escolares muito frequente no início
do ano, o que é permitido, desde que seja justificado.
"A justificativa para o aumento do valor da
mensalidade escolar deve ser anexada ao plano
didático-pedagógico, considerando se a carga horária

A TAREFA DOS AGENTES DO PROCON-BA INCLUI A ANÁLISE DA LISTA DE
MATERIAL ESCOLAR SOLICITADO E A FISCALIZAÇÃO DO COMÉRCIO EM

LIVRARIAS E PAPELARIAS. (FOTO: RAFAEL MARTINS / GOVBA)

das atividades irá aumentar e se, realmente, há
embasamento legal para que esse reajuste possa ser
praticado", conclui Tiago Venâncio. As visitas de
fiscalização às escolas particulares também serão
realizadas ao longo da operação.

RECLAMAÇÕES E DENÚNCIAS - RECLAMAÇÕES E DENÚNCIAS - RECLAMAÇÕES E DENÚNCIAS - RECLAMAÇÕES E DENÚNCIAS - RECLAMAÇÕES E DENÚNCIAS - O Procon-
BA dispõe de atendimento presencial nas unidades
dos Postos do Serviço de Atendimento ao Cidadão
(SAC) na capital e no interior do estado, onde os
consumidores devem registrar suas reclamações e
denúncias, que também podem ser realizadas por
meio do celular, acessando, gratuitamente, o
aplicativo do órgão: Procon BA Mobile.

AÇÃAÇÃAÇÃAÇÃAÇÃO CONJUNTO CONJUNTO CONJUNTO CONJUNTO CONJUNTA - A - A - A - A - O Procon-BA, junto ao
Ministério Público da Bahia (MP-BA), através do
Centro de Apoio Operacional (Ceacon) e da 3ª

Promotoria de Justiça de Defesa do Consumidor de
Salvador/BA; a Defensoria Pública da Bahia (DPE-
BA), através do Núcleo de Defesa do Consumidor; e
a Diretoria de Proteção e Defesa do Consumidor
(Codecon), por meio de ação conjunta, elaboraram
e publicaram, em novembro de 2022, uma nota
técnica para apresentar subsídios e esclarecimentos
ao Sistema Nacional de Defesa do Consumidor. O
documento alerta para possíveis abusividades,
praticadas pelos estabelecimentos de ensino
fundamental e médio, e violações aos direitos dos
consumidores, tendo em vista o início do ano letivo.

O Código de Defesa do Consumidor determina
que fornecedores autuados devem responder a
procedimentos administrativos e poderão ser
penalizados com multas estabelecidas.
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MDR RECONHECEU SITUAÇÃO DE
EMERGÊNCIA EM 14 MUNICÍPIOS BAIANOS

A Defesa Civil Nacional reco-
nheceu, nos últimos dias de 2022,
situação de emergência em 14
municípios baianos e em mais 28
outros municípios espalhados pelo
país, sendo a maioria devido às
chuvas intensas. As portarias foram
publ icadas pelo Minis tér io do
Desenvolvimento Regional (MDR), no
Diário Oficial da União (DOU), nos
dias 23, 26, 27 e 29 de dezembro.

Na Bahia, os reconhecimentos se
deram pelos seguintes desastre
naturais: Ilhéus, Brejões, Caravelas,
Jiquiriçá, Nova Itarana, Dário Meira,
Mutuípe, Itapicuru, Itapitanga, Mar-
cionílio Souza, Ribeirão do Lago,
Teodoro Sampaio e Olindina devido
às chuvas intensas; Itabuna devido
às enxurradas; Coronel João Sá e
Curaçá devido à estiagem.

AS PORTARIAS FORAM PUBLICADAS PELO MINISTÉRIO DO
DESENVOLVIMENTO REGIONAL (MDR), NO DIÁRIO OFICIAL DA UNIÃO

(DOU), NOS DIAS 23, 26, 27 E 29 DE DEZEMBRO
Pelo país, o reconhecimento

alcança os seguintes municípios: João
Neiva (ES), Capivari de Baixo (SC), Viana
(ES), Cupira (PE), São José dos Pinhais
(PR), Biguaçu (SC) e Pedras Grandes
(SC), Aracruz (ES) por causa das chuvas
intensas; Vargem Alta (ES), Juruaia
(MG) devido a vendavais; Jenipapo dos
Vieiras (MA), Linhares (ES) por
alagamentos; Cabo Verde (MG), Poço
Fundo (MG), Piraúba (MG), Cruzeiro
do Sul (RS) registraram queda de
granizo; Careiro (AM), Careiro da
Várzea (AM) e Manacapuru (AM),
Caiçara do Norte (RN), Pedra Preta (RN),
que passam por um longo período de
estiagem; Currais Novos (RN), Choró
(CE), Brasília de Minas (MG), Carira
(SE) e Caridade (CE), que enfrentam a
seca, que é uma ausência de chuvas
mais longa do que a estiagem.

CONTA DE ÁGUA TERÁ REAJUSTE DE 11,73%

O percentual será aplicado de
forma linear sobre as tarifas vigentes
e passa a vigorar 30 dias depois da

data de publicação do reajuste.
Previsto em lei, o reajuste tem

correção anual e visa recompor a
variação da inflação do período,

corrigido pelo IPCA (Índice Nacional
de Preços ao Consumidor Amplo), e

índices inflacionários variáveis,
ligados aos insumos da atividade da

Embasa, a exemplo de energia
elétrica, um dos principais custos

operacionais da prestadora. Com o
reajuste, o valor da tarifa mínima

residencial intermediária passará de
R$ 28,80 para R$ 32,20, para faixa

de consumo de 0 a 6 m3. Em 2021
o reajuste foi de 9,15% no estado.

VALOR DOS SERVIÇOS DE ÁGUA E ESGOTO SERÃO REAJUSTADOS EM 11,73%
NA BAHIA, O VALOR INICIAL SOLICITADO PELA PRESTADORA ERA DE 13,35%
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ANVISA AMPLIA ROL DE MEDICAMENTOS
PARA COMBATER OBESIDADE

O rol de medicamentos para o tratamento da
obesidade acaba de ser ampliado no Brasil. Nesta
semana, a Agência Nacional de Vigilância Sanitária
(Anvisa) aprovou a Wegovy, uma solução injetável
para perda e manutenção do peso. A obesidade é
uma doença que atinge mais de um bilhão de
pessoas no mundo, caracterizada pelo excesso de
gordura corporal em quantidade capaz de
prejudicar a saúde. Segundo a Organização
Mundial da Saúde (OMS), 650 milhões de
adultos, 340 milhões de adolescentes e 39
milhões de crianças sofrem com o problema.

A doença afeta o indivíduo por meio das barreiras
encontradas na sociedade e pelo agravamento ou sur-
gimento de outras enfermidades. Membro da diretoria
da Associação Brasileira para o Estudo da Obesidade
e da Síndrome Metabólica (ABESO), o médico endo-
crinologista Fernando Gerchman afirma que a entidade
é a favor da implementação do novo medicamento no
mercado brasileiro devido à sua eficácia.

"Essa medicação tem eficácia superior às
medicações existentes e ela é indicada para pessoas

DOENÇA ATINGE MAIS DE 1 BILHÃO DE PESSOAS NO MUNDO E É RESPONSÁVEL
PELO SURGIMENTO E AGRAVAMENTO DE OUTRAS ENFERMIDADES, APONTA

OMS. (FOTO: MARCELO CAMARGO / AGÊNCIA BRASIL)

com um Índice de Massa Corporal de 30 ou mais,
que caracteriza obesidade, ou 27 ou mais, que
caracteriza sobrepeso com complicações relacionadas,
como por exemplo, hipertensão, síndrome da apnéia
do sono ou pré-diabetes e diabetes", destaca.

O médico explica, ainda, que o medicamento é
aplicado através de uma tecnologia já utilizada em
pessoas com diabetes. Ele afirma que será necessário
um treinamento feito por profissional para que os
pacientes possam realizar a aplicação.

No Brasil, de acordo com o Ministério da Saúde,
cerca de 96 milhões de pessoas têm excesso de
peso e 1 em cada 4 tem obesidade, um total de 41
milhões de pessoas. Fernando Gerchman aponta
algumas das dificuldades enfrentadas por essa
parcela da população.

"A sociedade tem uma percepção inadequada  em
relação à obesidade que faz com que as pessoas sejam
mais discriminadas, tenham mais dificuldades nos
processos seletivos de trabalho. E também as
dificuldades relacionadas às complicações da doença.
Causa depressão, causa ansiedade ou está relacionada

à depressão e à ansiedade. Causa problemas
musculoesqueléticos que geram dor física", explica.

Segundo a OMS, a doença atinge o coração,
fígado, rins, articulações e sistema reprodutivo, o que
leva a doenças como diabetes tipo 2, doenças
cardiovasculares, hipertensão, acidente vascular
cerebral, vários tipos de câncer e problemas de saúde
mental. Para determinar se uma pessoa é obesa, o
peso é dividido pela altura ao quadrado, o chamado
Índice de Massa Corporal (IMC). Quando o IMC é
maior ou igual a 30kg/m2 trata-se de obesidade,
entre 25 e 29,9 kg/m2 está o sobrepeso.

A Anvisa esclarece que a Wegovy é indicada como
auxiliar à uma dieta com baixas calorias acompanhada
de exercício físico. Segundo o órgão, o medicamento
deve passar por definição de preço e da logística de
distribuição do fabricante e dos revendedores antes
de começar a ser comercializado. De acordo com o
Ministério da Saúde, a Comissão Nacional de
Incorporação de Tecnologias no Sistema Único de
Saúde (Conitec), ainda não recebeu solicitações para
avaliação de incorporação do medicamento no SUS.
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EM BRASÍLIA, UPB ABRE DIÁLOGO COM
O GOVERNO FEDERAL PARA IMPEDIR QUEDA

DO FPM EM 101 MUNICÍPIOS BAIANOS

A queda do coeficiente do Fundo
de Participação dos Municípios (FPM)
de 101 cidades baianas, após decisão
normativa publicada pelo Tribunal de
Contas da União (TCU), levou uma
comitiva de prefeitos, organizada pela
União dos Municípios da Bahia (UPB),
a intensa articulação em Brasília, nesta
quarta-feira (11). Os gestores tiveram
audiência com o ministro da Advocacia
Geral da União (AGU), Jorge Messias,
e se reuniram com o secretário de
Assuntos Federativos da Presidência da
República, André Ceciliano. Na ocasião,
apresentaram a preocupação com a
queda de receita e lembraram que a
medida foi tomada antes mesmo da
conclusão do censo populacional, o
que segundo a Lei Complementar 165
é um impedimento.

Pela manhã, em reunião com o
secretário de Assuntos Federativos, a

COMITIVA DE PREFEITOS, LIDERADA PELO VICE-PRESIDENTE DA UPB,
QUINHO, TEVE AUDIÊNCIA COM MINISTRO DA AGU E SECRETÁRIO DE

ASSUNTOS FEDERATIVOS DA PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA

demanda foi acolhida e gerou o
agendamento de uma reunião da
comitiva da UPB com o ministro do TCU,
Bruno Dantas, para a próxima segunda-
feira (16). Durante a tarde, o grupo teve
outra audiência, desta vez com o
ministro da AGU, Jorge Messias, com
quem conversaram sobre o atraso no
andamento do censo nos municípios
e a fragilidade dos dados entregues
pelo IBGE ao TCU. Em dezembro,
quando o órgão enviou o número de
habitantes ao tribunal, apenas 83% dos
municípios baianos haviam sido
recenseados, em alguns municípios a
pesquisa não alcançou 50% da
população recenseada e ainda assim
foi imposta a queda no FPM.

Os gestores argumentaram que o
recenseamento demográfico impacta no
perfil da população brasileira, no perfil
epidemiológico e no planejamento de

ações, sendo assim qualquer inconsis-
tência nos dados prejudica a execução
de políticas públicas no país. "Acho que
nós temos que fazer um grande
ajuntamento político para informar ao
TCU como ocorreu o censo, um censo
calça curta, nos perdoe a expressão",
explicou o vice-presidente da UPB e
prefeito de Belo Campo, Quinho, que
liderou a comitiva de prefeitos. O gestor
acrescentou que a ida a Brasília foi para
sensibilizar os órgãos da União. "É
importante que a gente se una e
pressione pela revogação da normativa
ou os municípios sofrerão uma
drástica queda de receita, que só na
Bahia alcança R$467 milhões em um
ano", estima Quinho.

Os prefeitos também foram rece-
bidos no gabinete do senador Otto
Alencar (PSD-BA), que, em 2019, foi
fundamental na aprovação da Lei

Complementar 165, no Congresso
Nacional, congelando os coeficientes
do FPM para municípios com de-
créscimo populacional apontado por
estimativa. O parlamentar mais uma vez
se colocou à disposição da UPB para
articular o diálogo com o governo
federal, a AGU e o TCU, em busca de
solução para o impasse.

A comitiva de prefeitos presentes
em Brasília foi composta por gestores
de municípios prejudicados pela
medida e inclui os prefeitos Júlio
Pinheiro, de Amargosa; Danilo Salles
de Várzea da Roça; José Wilker de
Central; Pedro Cardoso de Lagoa Real;
Leo de Neco de Gandu e Cláudio
Serrada de Ruy Barbosa. O coorde-
nador jurídico da UPB, Wal Goulart,
acompanhou o grupo para assessorar
e fornecer as informações necessárias
para argumentação junto aos órgãos.
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JEQUIÉ: JUSTIÇA OBRIGA CHESF A ASSUMIR
RESPONSABILIDADES PELO DESASTRE

A Procuradoria Geral do Estado da
Bahia (PGE-BA) obteve, no Plantão
Judiciário do Tribunal de Justiça do
Estado da Bahia (TJBA), decisão
determinando à Companhia Hidrelétrica
do São Francisco (Chesf) a apresentação
imediata de planos de segurança, de
contingência e de recuperação das áreas
afetadas pelo desastre decorrente das
falhas na administração da Barragem da
Pedra, na região do Município de Jequié.
Na ação civil pública, protocolada pela
PGE-BA, em 30 de dezembro de 2022,
ficou demonstrada a responsabilidade
da Chesf no descontrole da vazão da
barragem, o que provocou inundações
em cadeia, com graves consequências
no meio ambiente e na vida da
população.

A PGE-BA também requereu a
imediata prestação de auxílio emer-
gencial e a constituição de um fundo
não inferior a R$ 100 milhões, como
forma de garantir a responsabilidade

integral da Chesf pelos danos so-
cioambientais e às pessoas afetadas
pelo desastre. Estes pedidos serão
apreciados a partir do dia 6 de janeiro
de 2023, quando se encerra o Plantão
Judiciário. Apesar da reconhecida
responsabilidade pelos fatos ocorridos,
e de ter plena ciência sobre a ação
judicial, a Chesf não adotou qualquer
providência para mitigar ou reparar os
danos.

CONSEQUÊNCIAS -CONSEQUÊNCIAS -CONSEQUÊNCIAS -CONSEQUÊNCIAS -CONSEQUÊNCIAS - O Rio de
Contas registrou uma das maiores
cheias de sua história no dia 26 de
dezembro de 2022. De acordo com a
Chesf , o reservatório da Usina
Hidroelétrica da Pedra, localizada em
Jequié, teve afluência média de 3.100
metros cúbicos por segundo (m3/s) no
dia 25 de dezembro.

Em três dias, o volume útil saltou
de 65% para 93%. Por conta disso, as
comportas precisaram ser abertas para
evitar o transbordo total do rio. O

procedimento, no entanto, causou
alagamentos. As cidades de Jequié e
Ipiaú foram as mais afetadas.

Segundo os dados da Chesf, a
defluência, ou seja, volume de água
liberado pela hidrelétrica, saltou de 95

m3/s no dia 22 de dezembro para
190 m3/s no dia 23. Já no sábado
(24), a defluência média foi de 700
m3/s e no domingo chegou a 1.850
m3/s, com liberação superior a 2.000
m3/s em alguns momentos.

POPULAÇÃO DE PRESIDENTE JÂNIO QUADROS
PRECISA FICAR ALERTA CONTRA O AEDES AEGYPTI

A população de Presidente Jânio
Quadros e dos outros 13 municípios
da microrregião de Brumado (BA)
precisa ficar alerta contra o mosquito
transmissor da dengue, da chikun-
gunya e da Zika. É que a cidade tem
registrado, nos últimos anos, índices
altos de infestação predial, de acordo
com a série histórica do Levantamento
Rápido de Índices para o Aedes
aegypti, o LIRAa. O levantamento
permite, por amostragem, saber a
quantidade de imóveis que abrigam
recipientes com larvas do mosquito.

 Além disso, o Estado da Bahia
registrou, entre janeiro e dezembro
deste ano (SE49), 35.361 casos
prováveis de dengue, segundo informa-
ções do mais recente boletim epide-
miológico do Ministério da Saúde.
Ainda, de acordo com o documento,
no período, foram 18.257 casos
prováveis de chikungunya e 1.070
casos prováveis de Zika (SE46).

Com o risco de surto das três
doenças, os moradores de Presidente
Jânio Quadros devem redobrar os
cuidados para diminuir a infestação do
Aedes aegypti, especialmente em época
de chuva. A melhor maneira para isso
é descartar ou higienizar semanalmente

e proteger qualquer objeto que acumule
água e possa servir de criadouro. A
enfermeira da Estratégia de Saúde da
Família, Adryenne de Carvalho Mello,
compartilha algumas medidas simples
e eficazes para interromper o ciclo de
vida do mosquito.

"Esvaziar garrafas, não estocar
pneus em áreas descobertas, não
acumular água em lajes ou calhas,
colocar areia nos vasos de planta e
cobrir bem tonéis e caixas-d'água são
algumas iniciativas básicas. Todo local

de água parada deve ser eliminado,
pois é lá que o mosquito transmissor
coloca os seus ovos".

Adryenne de Carvalho Mello
lembra que todas as faixas etárias têm
o mesmo risco de contrair a dengue e
que outras doenças, como a chikun-
gunya, a Zika e até a COVID-19 podem
ter sintomas parecidos. Para não haver
dúvida em relação ao diagnóstico e
ao tratamento mais adequado, a
enfermeira orienta buscar atendimento
na Unidade de Saúde mais próxima a

qualquer sinal de mal-estar.
"Normalmente, o primeiro sintoma

da dengue é a febre alta (39° a 40°C),
de início repentino, que geralmente
dura de 2 a 7 dias, acompanhada de
dor de cabeça, dor no corpo e nas
articulações, prostração (fadiga),
fraqueza, dor atrás dos olhos e
erupções cutâneas. Na fase febril, é
difícil diferenciar a doença de outras
enfermidades. Por isso, é importante
consultar um médico em caso de
suspeita."

Com a chegada das chuvas, a
Secretaria Estadual de Saúde iniciou
campanhas educativas de combate ao
mosquito transmissor e tem orientado
os municípios a adotarem iniciativas de
conscientização em residências,
comércios e prédios públicos. As
prefeituras recebem ainda insumos
como soro fisiológico, medicações,
máquinas para aplicação de inseticidas
e material pedagógico para treinamento
dos profissionais de saúde.

Todo dia é dia de combater o
mosquito. E de ficar atento aos
sintomas também. Saiba mais sobre as
formas de prevenção aos focos do
Aedes aegypti e consulte as orientações
no site www.gov.br/combataomosquito.
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MUNICÍPIOS BAIANOS VÃO ENTRAR NA
JUSTIÇA CONTRA QUEDA DE RECEITA

O Censo do IBGE é a principal fonte de dados
sobre a situação de vida da população brasileira e é
a partir da contagem populacional feita pela pesquisa
que é possível definir políticas públicas nacional,
estadual e municipal. A questão é que dados
coletados pela mega pesquisa até o momento estão
causando dor de cabeça para os prefeitos. O Censo
não foi concluído, mas 101 municípios baianos já
estão enfrentando grande perda de arrecadação no
Fundo de Participação dos Municípios (FPM), que
será repassado neste dia 10, por conta de divergência
entre os dados de contagem populacional do Censo
e os dessas prefeituras.

Tudo isso porque no dia 28 de dezembro o
Tribunal de Contas da União (TCU) publicou a
Decisão Normativa nº 201 com novos coeficientes
para a divisão do FPM tendo como base de cálculo
o Censo inacabado do IBGE. Na Bahia, apenas 83%
dos domicílios foram recenseados e os dados
populacionais enviados ao TCU foram com base em
estimativas. A contagem populacional é um dos
parâmetros utilizados pelo TCU no cálculo de
distribuição do FPM e outros repasses constitucionais.

Com 80% dos municípios baianos dependendo
quase que exclusivamente da receita proveniente do
FPM, a União dos Municípios da Bahia (UPB)

O CENSO NÃO FOI CONCLUÍDO, MAS 101 MUNICÍPIOS BAIANOS JÁ
ESTÃO ENFRENTANDO GRANDE PERDA DE ARRECADAÇÃO NO FPM, QUE

SERÁ REPASSADO NESTE DIA 10 (FOTO: DIVULGAÇÃO/UPB)

demonstra grande preocupação com a medida e
argumenta que a perda de recursos impacta
diretamente na prestação de serviços à população e
na manutenção de compromissos já assumidos com
a contratação de pessoal e fornecedores.

"É uma perda complicada para o município que
é pequeno. A gente calcula uma perda de quase
R$500 mil por mês. Isso é o que mantém o hospital
aberto com receita própria. O Jurídico da UPB está

nos dando todo o suporte, em contato com o jurídico
do município, para reunir todos os dados de
comprovação, entrar com uma ação e ver se a gente
consegue reverter essa situação. Não há justificativa
para uma perda tão grande nem no nosso município,
nem nas cidades da região que estão com a economia
aquecida e número de nascidos e crianças
matriculadas em crescimento", reforçou o prefeito de
Várzea da Roça, Danilo Salles.

UPB E CNM ORIENTAM MUNICÍPIOS A ENTRAR NA
JUSTIÇA CONTRA QUEDA NO COEFICIENTE DO FPM

Na manhã desta quarta-feira (4), a
União dos Municípios da Bahia (UPB)
participou de uma reunião com a
Confederação Nacional dos Municípios
(CNM) sobre o assunto que está tirando
o sono dos gestores de todo o Brasil.
Durante a reunião, a CNM apresentou
um modelo de ação judicial com pedido
de liminar que deve ser impetrada pelos
municípios na Justiça Federal, citando o
IBGE e a União, que é quem responde
pelo TCU. Como argumento o movi-
mento municipalista sugere a decisão
como abrupta, publicada em 29 de

CNM APRESENTOU UM MODELO DE AÇÃO JUDICIAL COM PEDIDO DE
LIMINAR QUE DEVE SER IMPETRADA PELOS MUNICÍPIOS NA JUSTIÇA
FEDERAL, CITANDO O IBGE E A UNIÃO, QUE É QUEM RESPONDE PELO TCU.

dezembro com validade para 1º de
janeiro, e que fere a Lei Complementar
165, que congelou os coeficientes até
que um novo Censo Populacional fosse
concluído - a previsão é que isso ocorra
somente em fevereiro de 2023. A
reunião teve a participação dos prefeitos
baianos de forma virtual e, na sede da
UPB, foi acompanhada pela equipe
técnica da entidade e os prefeitos Danilo
Salles, de Várzea da Roça, Roberto
Bruno, de Umburanas, Djalma dos
Anjos, de Novo Horizonte, e José
Mendonça, de Heliópolis.
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ESTÃO ABERTAS AS INSCRIÇÕES PARA
O VESTIBULAR DE MEDICINA DA UNIFG

Estão abertas as inscrições para o Vestibular dos
cursos de graduação em Medicina do Centro
Universitário UniFG, instituição de ensino
pertencente ao Ecossistema Ânima. O processo
seletivo visa o preenchimento de 19 vagas,
distribuídas entre as unidades de Brumado e
Guanambi. Os interessados devem se inscrever on-
line, acessando o site https://bityli.com/PClNJQOr, até
às 15h do dia 9 de janeiro de 2023.  As provas
acontecerão na modalidade on-line, no dia 15 de
janeiro, das 14h às 18h, e contarão com questões
discursivas e objetivas. O conteúdo dos exames
abrangerá conhecimentos do Ensino Médio e destina-
se a avaliar a capacidade de raciocínio, de
pensamento crítico, de compreensão, de análise e
de síntese do candidato.

O curso de Medicina da UniFG tem como

AS PROVAS ACONTECERÃO DE FORMA ON-LINE, NO DIA 15 DE JANEIRO;
AS VAGAS SÃO PARA INGRESSO NO PRIMEIRO SEMESTRE DE 2023

objetivo garantir que o médico formado seja capaz
de prestar atenção médica integral, fundamentada
no equilíbrio de excelência técnica e relevância social,
a partir de três focos de competência: gestão de
serviços de saúde; cuidado individual e cuidado
coletivo, e produção e difusão de conhecimentos na
perspectiva da Educação em Saúde. Para isso, o
graduando contará com projeto pedagógico
inovador, com foco em seu projeto de vida e
aprendizado na prática. Além de uma infraestrutura
de ponta, laboratórios e equipamentos modernos.

TRANSFERÊNCIA EXTRANSFERÊNCIA EXTRANSFERÊNCIA EXTRANSFERÊNCIA EXTRANSFERÊNCIA EXTERNA -TERNA -TERNA -TERNA -TERNA - Quem deseja
transferir seu curso de Medicina para a UniFG tem
até o dia 11 de dezembro para realizar a inscrição
por meio do site https://bityli.com/PClNJQOr. São 14
vagas disponíveis para o 3º período, em turno
integral, no campus Brumado.  O processo seletivo

será realizado em duas etapas. A primeira consistirá
em uma prova de caráter eliminatório e classificatório,
a ser realizada em 17 de dezembro, das 14h às 18h,
na modalidade on-line. Já na segunda fase, será feita
uma análise documental e curricular do candidato,
de caráter eliminatório. Podem se inscrever no
processo seletivo candidatos que ingressaram em
cursos de Medicina de instituições de ensino superior
nacionais, reconhecidas ou autorizadas pelo
Ministério da Educação (MEC) ou Conselho
Estadual de Educação, bem como de instituições
de ensino superior estrangeiras. É necessário que,
em todos os casos, os interessados comprovem
regularidade acadêmica. Mais detalhes referentes
ao processo seletivo de transferência externa
podem ser consultados no Edital, disponível no
mesmo site de inscrição.
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BRUMADO: RHI MAGNESITA DISPONIBILIZA VAGA
EXCLUSIVA PARA PESSOA COM DEFICIÊNCIA - PCD

A RHI Magnesita está com uma vaga aberta para
Auxiliar Operador de Produção no município de
Brumado, sudoeste da Bahia. A oportunidade é
exclusiva para pessoa com deficiência (PCD). É
importante que o candidato tenha disponibilidade
para trabalhar presencialmente, no formato de
revezamento de turno.

A atividade a ser desempenhada consiste,
basicamente, em realizar ensacamento/produção de
óxido de magnésio e acondicionar todo o material
produzido em locais protegidos. Ainda colaborar no
processo de carga para transporte e na limpeza,
conforme orientações e sob demanda, bem como
auxiliar o processo produtivo, além de executar tarefas
de seleção de minérios, limpeza das instalações e
apoio à produção.

Para participar do processo seletivo, o profissional
precisa ter concluído o Ensino Médio e estar motivado

OPORTUNIDADE É PARA AUXILIAR OPERADOR DE PRODUÇÃO, NO
MUNICÍPIO DE BRUMADO (BA). (FOTO: REPRODUÇÃO / JORNAL CONTÁBIL)

para fazer parte de um time qualificado, engajado e
colaborativo, sempre aberto a novas ideias para
colocar tecnologias inovadoras em prática. É
importante também que o candidato inclua o laudo
médico, como anexo, no ato de inscrição. O salário
e os benefícios oferecidos pela RHI Magnesita
acompanham a tendência de mercado de empresas
do mesmo porte e segmento, como plano de saúde,
bônus e cartão-alimentação. A empresa ainda
trabalha com foco em bem-estar e equilíbrio,
disponibilizando, por exemplo, licenças maternidade
e paternidade estendidas, apoio emocional, gympass,
entre outros benefícios. Os interessados devem se
inscrever pelo site de Carreiras da empresa.

SOBRE A RHI MASOBRE A RHI MASOBRE A RHI MASOBRE A RHI MASOBRE A RHI MAGNESITGNESITGNESITGNESITGNESITA - A - A - A - A - A RHI Magnesita
é o fornecedor líder global de produtos, sistemas e
soluções refratárias de alta qualidade, que são essenciais
para processos de alta temperatura, superiores a

1.200°C, em uma ampla variedade de indústrias,
incluindo aço, cimento, metais não ferrosos e vidro.
Com uma cadeia de valor verticalmente integrada, de
matérias-primas a produtos refratários e soluções
totalmente baseadas em desempenho, a RHI Magnesita
atende clientes em todo o mundo, com cerca de 12
mil funcionários em 28 unidades de produção e mais
de 70 escritórios de vendas. A RHI Magnesita pretende
alavancar sua liderança em termos de receita, escala,
portfólio de produtos e presença geográfica diversificada
para atingir estrategicamente os países e regiões que
se beneficiam de perspectivas de crescimento
econômico mais dinâmico. O Grupo mantém uma
listagem premium na Bolsa de Valores de Londres
(símbolo: RHIM) e é um constituinte do índice FTSE
250, com uma listagem secundária na Bolsa de Valores
de Viena (Wiener Börse). Para mais informações, visite:
www.rhimagnesita.com.
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CACULÉ: CAMADA DE MICRO ASFALTO FOI
APLICADA EM AVENIDAS DA CIDADE

Nesse último domingo (08) foi
realizada a aplicação de da camada de
micro asfalto foi realizada na Avenida
Copacabana e em todo o trecho da
Avenida Cônego Miguel Monteiro,
nesse último domingo (08). Segundo
a Secretaria Municipal de Obras e
Serviços Urbanos, "o material utilizado
é uma emulsão que protege e dá mais
durabilidade ao asfalto antigo. A ação
foi realizada com o objetivo de
fortalecer a pavimentação dentro do
perímetro urbano em uma via de alta
movimentação e com poucas rupturas".

A obra foi executada através da
empresa vencedora da licitação
realizada pelo governo do estado, que
também está realizando outras obras
de pavimentação no município. Além
da aplicação da camada de micro
asfalto nas principais vias, outras obras
serão executadas pela empresa. As
próximas vias que receberão asfalto são
as ruas no entorno do novo Colégio
Estadual Norberto Fernandes.

A AÇÃO FOI REALIZADA DURANTE TODO O ÚLTIMO DOMINGO, 08,
NAS AVENIDAS COPACABANA E CÔNEGO MIGUEL MONTEIRO. (FOTOS:

JOSIVAN VIEIRA / ASCOM PMC)

MACAÚBAS: 2 PESSOAS SÃO ENCONTRADAS
MORTAS EM CASA NO ALTO BELA VISTA

Nessa segunda-feira (09), policiais militares
da 4ª CIPM atenderam uma chamada de
suspeita de homicídio seguida de suicídio no
Alto da Bela Vista, em Macaúbas. Segundo
informações da PM, por volta das 12h, os
militares chegaram ao local e encontraram
"uma senhora deitada na cama de casal, sem
ferimentos aparentes e desacordada, e um
senhor pendurado com uma corda pelo
pescoço na área de serviço no fundo da casa".
O SAMU 192 foi acionado e constatou os
óbitos. Os militares continuaram no local até a
chegada dos agentes do Departamento de
Polícia Técnica (DPT) de Bom Jesus da Lapa,
que recolheram os corpos e encaminharam
para a perícia.

SEGUNDO A PM, AS SUSPEITAS SÃO DE HOMICÍDIO SEGUIDO DE SUICÍDIO
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CACULÉ: LABORATÓRIO MUNICIPAL RECEBE
VISITA DE TÉCNICAS DO LACEN/BA

O Laboratório Municipal de Caculé recebeu, na
manhã do último dia 05, a visita da técnica em
laboratório Jamille Moreira e da biomédica Thayla
Fernandes, ambas funcionárias do Laboratório Central
de Saúde Pública (LACEN/BA).

A visita técnica foi realizada no intuito de observar
as instalações do Laboratório Municipal e firmar mais
uma vez a parceria entre os serviços prestados pelo
município e o Lacen, que é o responsável por analisar
com empenho e dedicação as amostras de exames
encaminhados ao serviço.

O Lacen é uma unidade de vigilância laboratorial
do país, que está classificado na categoria máxima
de qualidade pelo Ministério da Saúde. Ele
compreende um conjunto de ações transversais aos
demais sistemas de vigilância em saúde, propiciando
conhecimento e investigação diagnóstica de agravos
e verificação da qualidade de produtos de interesse
para a saúde pública.

O LACEN É UMA UNIDADE DE VIGILÂNCIA LABORATORIAL DO PAÍS,
QUE ESTÁ CLASSIFICADO NA CATEGORIA MÁXIMA DE QUALIDADE PELO

MINISTÉRIO DA SAÚDE. (FOTO: DIVULGAÇÃO / SEC. SAÚDE)

MDR RECONHECE ESTADO DE CALAMIDADE
PÚBLICA EM JÂNIO QUADROS, CÂNDIDO SALES

 E VITÓRIA DA CONQUISTA
A Defesa Civil Nacional reconheceu, nesse último

dia 05, estado de calamidade pública nos municípios
baianos de Presidente Jânio Quadros, Cândido Sales
e Vitória da Conquista, localizados no sudoeste do
estado. Em Jânio Quadros, o motivo se deu devido
à estiagem, enquanto nos outros dois se deu devido
às chuvas intensas.

Cidades em situação de emergência ou estado
de calamidade pública reconhecido pela Defesa Civil
Nacional estão aptas a solicitar recursos do Ministério
do Desenvolvimento Regional (MDR) para atendi-
mento à população afetada. As ações envolvem
socorro, assistências às vítimas, restabelecimento de
serviços essenciais e reconstrução de infraestrutura
destruída ou danificada. A solicitação deve ser feita
por meio do Sistema Integrado de Informações sobre
Desastres (S2iD). Com base nas informações
enviadas, a equipe técnica da Defesa Civil Nacional
avalia as metas e os valores solicitados. Com a
aprovação, é publicada portaria no DOU com a
valor ser liberado.
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CACULÉ: NOVO SAC MUNICIPAL CONCENTRA
DIVERSOS SERVIÇOS DE ATENDIMENTO

A Prefeitura de Caculé, através da Secretaria
Municipal de Administração e Finanças e Plane-
jamento, colocou em funcionamento o novo SAC
Municipal, local onde será concentrado diversos
serviços de atendimento aos cidadãos caculeenses
e outros moradores da região. Dentro do prédio do
SAC, localizado na Rua Comandante Cortes, próximo
à Igreja Matriz, ao lado da Sala do Empreendedor,
os cidadãos podem solicitar e realizar diversos

O PRÉDIO ESTÁ LOCALIZADO NA RUA COMANDANTE CORTES, PRÓXIMO À
IGREJA MATRIZ, E FUNCIONA DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA DAS 7H ÀS 13H.

(FOTO: JOSIVAN VIEIRA / ASCOM PMC)

serviços de segunda a sexta-feira das 7h às 13h.
O intuito da centralização dos serviços é agilizar

as demandas e melhorar o fluxo de atendimento
aos moradores. Dentro do novo SAC, é possível emitir
RG, Carteira de Reservista, CTPS, Emitir DAS para
realização de pagamento dos tributos municipais,
retirar alvarás, obter informações exclusivas e
importantes sobre o IPTU, detalhes sobre situações
imobiliárias, acesso ao balcão de Tributos e mais

agilidade nos serviços do Detran, com um balcão
exclusivo do órgão também dentro do SAC.

O Secretário de Administração, Ricardo
Santana, nos disse que a concepção e elaboração
do projeto do novo SAC têm como principal foco
a melhoria no atendimento dos cidadãos, que
agora vão poder realizar diversas demandas e
solicitações em um único órgão, sem nenhuma
burocracia ou transtorno.

ROTINA DOS IDOSOS REQUER ESTÍMULO A
PRÁTICAS SAUDÁVEIS; VEJA DICAS DE CUIDADOS

O envelhecimento é um processo humano
natural, no entanto, vem acompanhado de diversos
desafios. Além do enfraquecimento da defesa do
sistema imunológico, outros fatores, como a
fragilidade do corpo, surgem como alerta para a
adoção de cuidados essenciais para garantir melhor
qualidade de vida do idoso.

A saúde de pessoas com idade avançada é
diretamente impactada pela ausência de recursos ou
suporte necessários ao bem-estar desses indivíduos.
Para Daniela Matos, enfermeira e coordenadora da
Ammo Enfermagem, a perda de autonomia é o
principal fator que compromete a vida de um idoso.
"A adequação a uma rotina saudável, preenchida
com atividades estimulantes, traz mais segurança ao
idoso e impacta positivamente nas relações entre a
família", afirma a coordenadora.

Idosos são as pessoas que mais têm riscos de
quedas devido à mobilidade reduzida e à diminuição
dos reflexos. Para evitar acidentes, é recomendável a

opção por sapatos ajustáveis, instalação de barras
de apoio nos banheiros, pisos antiderrapantes e
iluminação em ambientes onde o idoso circula além
da remoção de móveis que podem se tornar

obstáculos perigosos no dia a dia.
O cuidado com a alimentação saudável,

encontrada em uma dieta balanceada, é um dos
principais cuidados para conservar o corpo ativo e
fornecer todos os nutrientes necessários para uma
vida prolongada, evitando riscos de doenças crônicas,
como o diabetes.

Daniela Matos enfatiza que "é muito comum entre
os pacientes atendidos pela Ammo Enfermagem
aqueles com idade avançada que passam a
apresentar dificuldade com a mastigação. Muitos,
então, passam a se alimentar com alimentos cozidos
e triturados além da necessidade da administração
de medicamentos".

Aliado a todos esses cuidados, a prática constante
de atividades físicas, seja uma caminhada monitorada,
seja alongamentos mais extensos, servirá para
fortalecer o sistema imunológico e os músculos dos
idosos, ajudando na locomoção e prevenindo várias
doenças, como osteoporose, depressão e diabetes.
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ALUNOS DE IBIASSUCÊ LANÇAM LIVRO
“VIAJANDO ATRAVÉS DOS POEMAS”

Aconteceu Escola Municipal Professora Helena
Santos, o lançamento do livro 'Viajando através dos
poemas', da turma do 3º Ano, Mauricio de Sousa.
O evento contou com as presenças do Prefeito
Fernando Cardoso, do Secretário de Educação Sandro
Wagner, da Diretora da Escola Maria das Graças, da
Coordenadora Municipal da Educação Empreende-
dora no Ensino Fundamental-Anos Iniciais Katiane
Brito, do escritor Adnaldo Guimarães, da articuladora
de Ensino Cleide Aparecida Freitas Faria, da
professora Cleidiana Brito da Silva e do representante
dos pais Matheus Gonçalves.

O Projeto intitulado 'Pequenos escritores, grandes

FERNANDO CARDOSO, PREFEITO DO MUNICÍPIO, FALOU QUE PROJETO
É MUITO IMPORTANTE, PARA INCENTIVAR A LEITURA E A ESCRITA DE

TODOS ALUNOS (FOTOS: DIVULGAÇÃO/ASCOM PMI)

autores' foi desenvolvido pela professora Selma
Simone S. Brito e Brito, que explica o principal objetivo
desse projeto, que é melhorar a capacidade de
compreensão e expressão oral e escrita dos alunos,
mediante uma prática diária de leitura e produção
textual. "É na produção de texto que a criança mostra
sua criatividade, expressa suas ideias e seus
sentimentos, levanta hipótese sobre o funcionamento
da linguagem. Nesse sentido, é fundamental oferecer
a ela as oportunidades para o desenvolvimento
dessas habilidades", disse a professora

O secretário de Educação, Sandro Wagner e
ressaltou a importância não apenas da presença, mas

também da participação ativa das famílias nas escolas
"A qualidade dos trabalhos é algo a ser evidenciado,
além da importância da participação da escola no
desenvolvimento desses alunos, juntamente coma
família, pois família e escola devem andar juntas na
formação de cada aluno. Esse será um momento que
ficará para sempre na memória de todos", disse ele.

Fernando Cardoso, prefeito do município, falou que
projeto é muito importante, para incentivar a leitura e a
escrita de todos alunos "Com essa noite de lançamento
mostra a eles o quanto são importantes. E parabenizo
a professora Selma Simone por ter desenvolvido este
trabalha maravilhoso com os seus alunos".
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INEXIGIBILIDADE Nº 001/2023 - A Câmara do Município de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais e
para os fins previstos na Lei nº 14.039/2020 e a Lei n.º 8.666 de 21.06.1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei n° 8.883
de 04.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que A
Comissão de Licitação expediu parecer em regular processo, considerando INEXIGÍVEL DE LICITAÇÃO para o Processo de
Inexigibilidade nº 001/2023 para os Serviços de Consultoria e Assessoria técnica contábil e administrativa compreendendo:
Serviços de Consultoria e Assessoria técnicas contábil e administrativa compreendendo: Escrituração Contábil geral em conformidade
ao MCASP; Acompanhamento da execução orçamentaria de receita e despesa junto ao SIAFIC; Assessoria na execução
orçamentaria e financeira junto a Tesouraria; Elaboração dos instrumentos de planejamento (PPA, LDO,LOA, QDD); Elaboração das
Prestações de Contas Mensal e Anual, com a Empresa PONTUAL CONTABIL EIRELI. Os interessados que desejarem interpor
recurso na forma da lei, poderão o fazer no prazo de cinco dias a contar da data de publicação deste Edital. E para que ninguém
alegue desconhecimento, vai o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os fins de direito.
DOM BASILIO - ESTADO DA BAHIA, EM 10 DE JANEIRO DE 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

DISPENSA N° 001/2023 - O Presidente da Câmara Municipal de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais
e para os fins previstos no Artigo 26 da Lei n° 8.666 de 21 de junho de 1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei n° 8.883
de 08.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que a
Comissão de Licitação expediu Parecer, em regular processo, considerando DISPENSÁVEL DE LICITAÇÃO para o processo
de Dispensa n° 001/2023, para Prestação de serviços na área de desenvolvimento, implantação e manutenção de software,
envolvendo o Sistema de Folha de Pagamento, que atendam às necessidades desta Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia
e demais recursos obrigatórios por lei, pelo Fornecedor NILTON FAGUNDES JUNIOR . Os interessados que desejarem interpor
recurso na forma da lei, poderão o fazer no prazo de cinco dias a contar da publicação deste Edital. E para que ninguém alegue
desconhecimento, vai o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os fins de direito. Dom
Basílio - Bahia, 10 de janeiro de 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

DISPENSA N° 002/2023  - O Presidente da Câmara Municipal de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições

CÂMARA MUNICIPAL DE DOM BASÍLIO
CNPJ 63.189.179/0001-97

legais e para os fins previstos no Artigo 26 da Lei n° 8.666 de 21 de junho de 1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei
n° 8.883 de 08.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa,
que a Comissão de Licitação expediu Parecer, em regular processo, considerando DISPENSÁVEL DE LICITAÇÃO para o
processo de Dispensa n° 002/2023 para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE HOSPEDAGEM
DE PORTAIS/PÁGINAS NA INTERNET, PROVEDOR DE CONTEÚDO EM MEIO DIGITAL, PROCESSAMENTO DE DADOS,
PRODUÇÃO DE BANCO DE DADOS OBJETIVANDO O CUMPRIMENTO DAS LEIS Nº 12.527/11, 9.755/98, 8.666/93, 14.133/
2021 E 10.520/02, LEI COMPLEMENTAR N° 131/09, MEDIDA PROVISÓRIA N° 2.200/01 E ART. 216, §2°, CF/88, COM
DIVULGAÇÃO DE ATOS OFICIAIS, pelo Fornecedor OPEN TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO EIRELI. Os interessados que
desejarem interpor recurso na forma da lei, poderão o fazer no prazo de cinco dias a contar da publicação deste Edital. E para
que ninguém alegue desconhecimento, vai o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os
fins de direito. Dom Basílio - Bahia, 10 de janeiro de 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

INEXIGIBILIDADE Nº 002/2023 - A Câmara do Município de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais
e para os fins previstos na Lei nº 14.039/2020 e a Lei n.º 8.666 de 21.06.1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei n.°
8.883 de 04.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa,
que A Comissão de Licitação expediu parecer em regular processo, considerando INEXIGÍVEL DE LICITAÇÃO para o Processo
de Inexigibilidade nº 002/2023 para Serviços de Consultoria e Assessoria técnica contábil e administrativa compreendendo:
Implantação e implementação de rotinas necessárias para o melhor funcionamento do Legislativo; Orientação, treinamento,
acompanhamento e inserção de dados no sistema SIGA/TCM; E-TCM Digitalização e envio de prestação de contas e justificativas
ao TCM; Orientação e acompanhamento junto ao Controle Interno; Orientações, acompanhamento e operacionalização do
controle Patrimonial e almoxarifado; Orientação, acompanhamento, procedimento e apoio às Licitações e Contratos, com a
Empresa ITACON CONTABILIDADE E SERVIÇOS LTDA. Os interessados que desejarem interpor recurso na forma da lei,
poderão o fazer no prazo de cinco dias a contar da data de publicação deste Edital. E para que ninguém alegue desconhecimento,
vai o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os fins de direito. DOM BASILIO - ESTADO
DA BAHIA, EM 10 DE JANEIRO DE 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

INEXIGIBILIDADE Nº 003/2023 - A Câmara do Município de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais
e para os fins previstos na Lei nº 14.039/2020 e a Lei n.º 8.666 de 21.06.1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei
n.° 8.883 de 04.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar
possa, que A Comissão de Licitação expediu parecer em regular processo, considerando INEXIGÍVEL DE LICITAÇÃO para

VITÓRIA DA CONQUISTA: PATRULHA SOLIDÁRIA
BENEFICIA MAIS 30 FAMÍLIAS COM ALIMENTOS

Mais de 30 famílias em
situação de vulnerabilidade do
Quilombo Poço de Aninha, em
Vitória da Conquista, sudoeste

da Bahia, foram beneficiadas
com alimentos, em ação da

Patrulha Solidária do Comando
de Policiamento da Região

Sudoeste (CPRSO). Em parceria
com diversos segmentos sociais,

o ato solidário contou com a
entrega de proteínas, leite,

roupa de cama, produto de
limpeza e higiene pessoal, além

de levar brinquedos e doces
para as crianças.
Entre as famílias

beneficiadas está a de M.J.J,
mãe de quatro filhos, o menor

com um mês de nascido.
"Durante 15 dias eu e meus

filhos comemos palma, às vezes
quando aparecia um feijão eu

misturava, o problema é que
agora a palma está ficando
velha e aí não tinha como

comer", declarou. "Essas ações
fortalecem a nossa missão de

servir e proteger, disseminando
uma cultura de paz e compaixão

por toda a nossa cidade",
afirmou o coronel PM Ivanildo

da Silva, comandante do
Comando de Policiamento da

Região Sudoeste (CPRSO).

ACOLHIMENTO E MUITA ALEGRIA PARA UMA FAMÍLIA EM EXTREMA
VULNERABILIDADE SOCIAL (FOTOS: DIVULGAÇÃO SSP)
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PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIASSUCÊ
CNPJ 13.676.986/0001-66

AVISO CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 01/2023 - OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar, para suprir
as necessidades das escolas municipais da sede e zona rural, do município de Ibiassucê - Bahia, através de grupos formais
e informais ou Fornecedores Individuais. DATA: 27/01/2023. HORÁRIO: 09h. LOCAL: Na sede da prefeitura situada na Praça
Oliveira Brito, nº. 100 - Centro - Ibiassucê-Ba. O Edital completo poderá ser adquirido no site: www.ibiassuce.ba.gov.br/
licitacoes ou na sede da Prefeitura, no horário de 08:00 às 12:00. Ibiassucê, 02 de janeiro de 2023. Lauro Maurício de Azevedo
Frotas - Presidente da Comissão de Licitação.

AVISOS DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRONICO Nº 001/2023 UASG: 983539 - OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios
da Merenda Escolar, para suprir as necessidades das escolas municipais da sede e zona rural, deste município de Ibiassucê
- Bahia. Entrega das Propostas: a partir de 09/01/2023 às 08h no site www.comprasnet.gov.br. Abertura das Propostas: 23/01/
2023 às 08h:30min no site www.comprasnet.gov.br. O Edital e seus anexos estão disponíveis aos interessados no site https:/
/ibiassuce.ba.gov.br/licitacoes/ e www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações com a Comissão Permanente de Licitações,
nos dias úteis, das 08h às 12h, de segunda a sexta ou pelo e-mail: licitacaoibiassuce@gmail.com. Ibiassucê, 05/01/2023. Bruno
Almeida Pereira - Pregoeiro.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBICOARA
CNPJ 13.922.588/0001-82

TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO SEGUNDO ADITIVO DO CONTRATO 267/2021 - O Prefeito do Município de
Ibicoara, no uso de suas atribuições legais, resolve tornar sem efeito a publicação do segundo termo aditivo ao Contrato nº 267/
2021, publicado no Diário Oficial do Município, edição nº 3114 do dia 04/01/2023. Fica mantida a vigência até o dia 31.12.2022.
Gilmadson Cruz de Melo - Prefeito Municipal. Ibicoara - Bahia, 04 de janeiro de 2023.

TORNAR SEM EFEITO A PUBLICAÇÃO DO SEGUNDO ADITIVO DO CONTRATO 053/2021 - O Prefeito do Município de
Ibicoara, no uso de suas atribuições legais, resolve tornar sem efeito a publicação do segundo termo aditivo ao Contrato nº 053/
2021, publicado no Diário Oficial do Município, edição nº 3106 do dia 03/01/2023. Gilmadson Cruz de Melo - Prefeito Municipal.
Ibicoara - Bahia, 04 de janeiro de 2023.

CÂMARA MUNICIPAL DE ITUAÇU
CNPJ 63.170.468/0001-44

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 003/2023 - A Câmara de Vereadores de Ituaçu, Estado
da Bahia, em cumprimento ao disposto no § 3º, do art. 75 da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, torna público para conhecimento
de todos a intenção de contratação direta para Serviço de publicações em Diário Oficial Próprio em meio eletrônico para Locação
e Licenciamento de uso de software, para publicação dos Atos Oficiais e Administrativos do Município no âmbito da Câmara
Municipal de Ituaçu, por um período de 12 (doze) meses. Os interessados deverão enviar proposta de preços para a Câmara
Municipal de Ituaçu, situada na Praça Dr. Ordálvio Souza Guimarães, 17 - Nossa Senhora do Alívio, cidade de Ituaçu -Bahia,
no horário das 08:00 horas às 13:00 horas, no prazo de 03(três) dias úteis, a contar da data da publicação desse aviso. Todos
os atos desta licitação serão publicados no Diário Oficial do Poder Legislativo. Câmara Municipal de Ituaçu, BA, em 05 de janeiro
de 2023. Almir Santos Pessoa - Presidente da Câmara Municipal de Ituaçu. Aleomar Gomes Brito - Agente de contratação.

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 005/2023 - A Câmara de Vereadores de Ituaçu, Estado
da Bahia, em cumprimento ao disposto no § 3º, do art. 75 da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, torna público para conhecimento
de todos a intenção de contratação direta para Prestação de serviços de Consultoria Técnica Especializada na área de Gestão
Pública, com foco no monitoramento e suporte das ações para cumprimento das obrigações do sistema e-TCM âmbito da Câmara
Municipal de Ituaçu, por um período de 12 (doze) meses. Os interessados deverão enviar proposta de preços para a Câmara
Municipal de Ituaçu, situada na Praça Dr. Ordálvio Souza Guimarães, 17 - Nossa Senhora do Alívio, cidade de Ituaçu -Bahia,
no horário das 08:00 horas às 13:00 horas, no prazo de 03(três) dias úteis, a contar da data da publicação desse aviso. Todos

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAÍBAS
CNPJ 16.418.766/0001-20

ALTERAÇÃO DE DATA PARA REALIZAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO 003/2023 - Referente a licitação Pregão Eletrônico
nº 003/2023, objetivando Registro de Preço para Aquisição que tem como objetivo a contratação de empresa especializada no
fornecimento de gêneros alimentícios, para atender as necessidades da Merenda Escolar no ano letivo de 2023 para os alunos
da rede pública de ensino do Município de Caraíbas - BA, conforme especificações do Edital, faz-se a seguinte consideração/
alteração: A data prevista para realização do PE 003/2023, publicada no Diário Oficial do dia 21/12/2023 Edição 1578 foi definida
para o dia 10/01/2023 às 09:45hs. No entanto, fica alterada para o dia 12/01/2023 às 09:45hs a sessão para início do referido
certame. Jones Coelho Dias, Prefeito Municipal. Zildi Santos Silva, Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDEÚBA
CNPJ 13.694.138/0001-80

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 32/2022 - O Pregoeiro torna público aos interessados que se realizará
licitação; Modalidade Pregão Eletrônico nº 32/22-PA 170/22, tipo menor preço por lote. Objeto: Aquisição de equipamentos e
material permanente para unidade de atenção especializada em saúde Hospital Municipal Dr. José Cardoso dos Apóstolos que
serão custados com recursos da Proposta nº 11740.512000/1200-02. Recebimento das Propostas e Habilitação: 13.1.23 a
25.1.23 até as 8:30h, Abertura das Propostas: 25.1.23 às 8:30h, Disputa: 25.1.23 às 9h - horário de Brasília. Edital disponível
em: Setor de Licitações Pç. Jovino Arsênio da Silva Filho, 53-A, Centro, Condeúba - BA, www.licitacoes-e.com.br ID n° 977723
ou na integra no www.condeuba.ba.io.org.br. Divulgação dos outros atos - Diário Oficial (www.condeuba.ba.io.org.br). Condeúba,
BA - 13.1.23. Josiel Eduardo dos Santos - Pregoeiro.

AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 1/2023 - A Pregoeira torna público aos interessados que se realizará
licitação; Modalidade Pregão Eletrônico nº 1/23-PA 3/23, tipo menor preço por lote. Objeto: Registro de preços para futura e
eventual aquisição de papel ofício para manutenção das Secretarias Municipais e órgãos da Prefeitura Municipal de Condeúba.
Recebimento das Propostas e Habilitação: 13.1.23 a 25.1.23 até as 10:30h, Abertura das Propostas: 25.1.23 às 10:30h, Disputa:
25.1.23 às 11h - horário de Brasília. Edital disponível em: Setor de Licitações Pç. Jovino Arsênio da Silva Filho, 53-A, Centro,
Condeúba - BA, www.licitacoes-e.com.br ID n° 981418 ou na integra no www.condeuba.ba.io.org.br. Divulgação dos outros atos
- Diário Oficial. Condeúba, BA - 13.1.23. Wanrléia Soares de Avelar do Nascimento - Pregoeira.

o Processo de Inexigibilidade nº 003/2023 para Serviços de Consultoria e Assessoria técnica contábil e administrativa
compreendendo: Serviços especializados de Recursos Humanos, incluindo elaboração de folha de pagamento, DARF/
RAIS/DCTF/ E-SOCIAL, outros acompanhamentos previdenciários com a Empresa EXPERTISE TERCERIZAÇÃO DE
SERVIÇOS LTDA. Os interessados que desejarem interpor recurso na forma da lei, poderão o fazer no prazo de cinco dias
a contar da data de publicação deste Edital. E para que ninguém alegue desconhecimento, vai o presente Edital afixado
no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os fins de direito. DOM BASILIO - ESTADO DA BAHIA, EM 10 DE
JANEIRO DE 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

INEXIGIBILIDADE Nº 004/2023- A Câmara do Município de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais
e para os fins previstos na Lei nº 14.039/2020 e a Lei n.º 8.666 de 21.06.1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei n.°
8.883 de 04.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa,
que a Comissão de Licitação expediu parecer em regular processo, considerando INEXIGÍVEL DE LICITAÇÃO para o Processo
de Inexigibilidade nº 004/2023, Prestação do serviço técnico profissional especializado para prestar assessoria e consultoria
jurídica para a Câmara de Vereadores, oferecendo base legal para que a Câmara de Vereadores cumpra as obrigações
previdenciárias, fornecendo subsídios jurídicos às prestações de contas, mensais e anuais, perante o Tribunal de Contas dos
Municípios da Bahia, propiciando a adequação legal dos procedimentos licitatórios e dos processos legislativos, elaborando
pareceres quando houver solicitação por parte da Presidência. Inclui ainda, o presente objeto o ajuizamento de ação judicial
ou defesa judicial no que se refere à cura dos interesses institucionais da Câmara de Vereadores. O presente objeto não inclui
a reforma da Lei Orgânica do Município nem do Regimento Interno da Casa de Leis, com a Empresa HÉLIO DIOGENS CAMBUÍ
ALVES, SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA. Os interessados que desejarem interpor recurso na forma da lei, poderão
o fazer no prazo de cinco dias a contar da data de publicação deste Edital. E para que ninguém alegue desconhecimento, vai
o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os fins de direito. DOM BASILIO - ESTADO DA
BAHIA, EM 10 DE JANEIRO DE 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 01/2023 - CONTRATANTE: Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia. CONTRATADA: NILTON
FAGUNDES JUNIOR. OBJETO: Prestação de serviços na área de desenvolvimento, implantação e manutenção de software,
envolvendo Sistema de Folha de Pagamento, que atendam as necessidades desta Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia.
Valor Global R$ 9.600,00 - Vigência: 10-01-2023 a 31-12-2023 - Presidente: Gelson Caires da Silva.

DISPENSA N° 002/2023 - O Presidente da Câmara Municipal de Dom Basílio, Estado da Bahia, no uso de suas atribuições legais
e para os fins previstos no Artigo 26 da Lei n° 8.666 de 21 de junho de 1993 (Lei de Licitações) com as alterações da Lei n° 8.883
de 08.06.1994, FAZ SABER a todos quanto o presente Edital virem ou dele notícia tiverem e a quem interessar possa, que a
Comissão de Licitação expediu Parecer, em regular processo, considerando DISPENSÁVEL DE LICITAÇÃO para o processo
de Dispensa n° 002/2023 para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE HOSPEDAGEM DE
PORTAIS/PÁGINAS NA INTERNET, PROVEDOR DE CONTEÚDO EM MEIO DIGITAL, PROCESSAMENTO DE DADOS,
PRODUÇÃO DE BANCO DE DADOS OBJETIVANDO O CUMPRIMENTO DAS LEIS Nº 12.527/11, 9.755/98, 8.666/93, 14.133/
2021 E 10.520/02, LEI COMPLEMENTAR N° 131/09, MEDIDA PROVISÓRIA N° 2.200/01 E ART. 216, §2°, CF/88, COM
DIVULGAÇÃO DE ATOS OFICIAIS, pelo Fornecedor OPEN TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO EIRELI. Os interessados que
desejarem interpor recurso na forma da lei, poderão o fazer no prazo de cinco dias a contar da publicação deste Edital. E para
que ninguém alegue desconhecimento, vai o presente Edital afixado no quadro de Aviso desta Câmara valendo para todos os
fins de direito. Dom Basílio - Bahia, 10 de janeiro de 2023. Gelson Caires da Silva - Presidente da Câmara.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 03/2023 - CONTRATANTE: Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia. CONTRATADA: PONTUAL
CONTABIL EIRELI. OBJETO: Serviços de Consultoria e Assessoria técnicas contábil e administrativa compreendendo:
Escrituração Contábil geral em conformidade ao MCASP; Acompanhamento da execução orçamentaria de receita e despesa
junto ao SIAFIC; Assessoria na execução orçamentaria e financeira junto a Tesouraria; Elaboração dos instrumentos de
planejamento (PPA, LDO,LOA, QDD); Elaboração das Prestações de Contas Mensal e Anual - Valor Global R$ 150.504,12 -
Vigência: 10-01-2023 a 31-12-2023 - Presidente: Gelson Caires da Silva.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 04/2023 - CONTRATANTE: Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia. CONTRATADA: ITACON
CONTABILIDADE E SERVIÇOS LTDA. OBJETO: Consultoria e Assessoria técnicas contábil e administrativa compreendendo:
Implantação e implementação de rotinas necessárias para o melhor funcionamento do Legislativo; Orientação, treinamento,
acompanhamento e inserção de dados no Sistema SIGA/TCM; E-TCM; Digitalização e envio de prestação de contas e justificativas
ao TCM; Orientação e acompanhamento junto ao Controle Interno; Orientações, acompanhamento e operacionalização do
controle patrimonial e almoxarifado; Orientação, acompanhamento, procedimento e apoio às Licitações e Contratos - Valor
Global R$ 84.000,00 - Vigência: 10-01-2023 a 31-12-2023 - Presidente: Gelson Caires da Silva.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 05/2023 - CONTRATANTE: Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia. CONTRATADA: EXPERTISE
TERCERIZAÇÃO DE SERVIÇOS LTDA. OBJETO: Serviços de Consultoria e Assessoria técnica contábil e administrativa
compreendendo: Serviços especializados de Recursos Humanos, incluindo elaboração de folha de pagamento, DARF/RAIS/
DCTF/ E-SOCIAL, outros acompanhamentos previdenciários - Valor Global R$ 52.800,00 - Vigência: 10-01-2023 a 31-12- 2023
- Presidente: Gelson Caires da Silva.

EXTRATO DE CONTRATO Nº 06/2023 - CONTRATANTE: Câmara Municipal de Dom Basílio - Bahia. CONTRATADA: HÉLIO
DIOGENS CAMBUÍ ALVES, SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA. OBJETO: Prestação do serviço técnico profissional
especializado para prestar assessoria e consultoria jurídica para a Câmara de Vereadores, oferecendo base legal para que a
Câmara de Vereadores cumpra as obrigações previdenciárias, fornecendo subsídios jurídicos às prestações de contas, mensais
e anuais, perante o Tribunal de Contas dos Municípios da Bahia, propiciando a adequação legal dos procedimentos licitatórios
e dos processos legislativos, elaborando pareceres quando houver solicitação por parte da Presidência. Inclui ainda, o presente
objeto o ajuizamento de ação judicial ou defesa judicial no que se refere à cura dos interesses institucionais da Câmara de
Vereadores. O presente objeto não inclui a reforma da Lei Orgânica do Município nem do Regimento Interno da Casa de Leis
- Valor Global R$ 72.000,00 - Vigência: 10-01-2023 a 31-12-2023 - Presidente: Gelson Caires da Silva.

1° EXTRATO ADITIVO DE CONTRATO N°. 08/2022 - EMPRESA CONTRATADA: C.C.S SERVIÇOS EIRELI. CNPJ Nº:
40.349.171/0001-45. OBJETO: O presente termo tem por objeto o 1° (Primeiro) Aditivo de prazo do Contrato n° 08/2022,
compreendendo: Serviços prestados de preparação de digitalização e arquivamento de documentos públicos em mídia física,
do acervo do Legislativo do período de 1990 aos dias atuais. PRAZO DO ADITIVO: 31/12/2023. DATA DO ADITIVO: 02/01/2023.
DOM BASÍLIO - BAHIA, EM 10 DE JANEIRO DE 2023

os atos desta licitação serão publicados no Diário Oficial do Poder Legislativo. Câmara Municipal de Ituaçu, BA, em 06 de janeiro
de 2023. Almir Santos Pessoa - Presidente da Câmara Municipal de Ituaçu. Aleomar Gomes Brito - Agente de contratação.

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 004/2023 - A Câmara de Vereadores de Ituaçu, Estado
da Bahia, em cumprimento ao disposto no § 3º, do art. 75 da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, torna público para conhecimento
de todos a intenção de contratação direta para Prestação de serviço de Consultoria Técnica especializada na área de gestão
pública, com foco no monitoramento e suporte das ações para cumprimento das obrigações do Sistema Integrado de Gestão
e Auditoria - SIGA no âmbito da Câmara Municipal de Ituaçu, por um período de 12 (doze) meses. Os interessados deverão enviar
proposta de preços para a Câmara Municipal de Ituaçu, situada na Praça Dr. Ordálvio Souza Guimarães, 17 - Nossa Senhora
do Alívio, cidade de Ituaçu-Bahia, no horário das 08:00 horas às 13:00 horas, no prazo de 03(três) dias úteis, a contar da data
da publicação desse aviso. Todos os atos desta licitação serão publicados no Diário Oficial do Poder Legislativo. Câmara
Municipal de Ituaçu, BA, em 06 de janeiro de 2023. Almir Santos Pessoa - Presidente da Câmara Municipal de Ituaçu. Aleomar
Gomes Brito - Agente de contratação.

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 006/2023 - A Câmara de Vereadores de Ituaçu, Estado
da Bahia, em cumprimento ao disposto no § 3º, do art. 75 da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, torna público para conhecimento
de todos a intenção de contratação direta para Prestação de serviço de Consultoria e assessoria técnica com foco em controladoria,
gestão financeira, acompanhamento e supervisão em licitações e contratos administrativos no âmbito da Câmara Municipal de
Ituaçu, por um período de 12 (doze) meses. Os interessados deverão enviar proposta de preços para a Câmara Municipal de
Ituaçu, situada na Praça Dr. Ordálvio Souza Guimarães, 17 - Nossa Senhora do Alívio, cidade de Ituaçu-Bahia, no horário das
08:00 horas às 13:00 horas, no prazo de 03(três) dias úteis, a contar da data da publicação desse aviso. Todos os atos desta
licitação serão publicados no Diário Oficial do Poder Legislativo. Câmara Municipal de Ituaçu, BA, em 06 de janeiro de 2023.
Almir Santos Pessoa - Presidente da Câmara Municipal de Ituaçu. Aleomar Gomes Brito - Agente de contratação.
AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 007/2023 - A Câmara de Vereadores de Ituaçu, Estado
da Bahia, em cumprimento ao disposto no § 3º, do art. 75 da Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021, torna público para conhecimento
de todos a intenção de contratação direta para Prestação de veiculação dos atos oficiais do Poder Legislativo e demais
informações de interesse da comunidade que exijam publicidade em jornal de grande circulação regional, com suplemento
diário e mantenedor de portal na internet para divulgação do conteúdo desta Câmara Municipal de Ituaçu-BA, por um período de
12 (doze) meses. Os interessados deverão enviar proposta de preços para a Câmara Municipal de Ituaçu, situada na Praça Dr.
Ordálvio Souza Guimarães, 17 - Nossa Senhora do Alívio, cidade de Ituaçu-Bahia, no horário das 08:00 horas às 13:00 horas,
no prazo de 03(três) dias úteis, a contar da data da publicação desse aviso. Todos os atos desta licitação serão publicados no
Diário Oficial do Poder Legislativo. Câmara Municipal de Ituaçu, BA, em 06 de janeiro de 2023. Almir Santos Pessoa - Presidente
da Câmara Municipal de Ituaçu. Aleomar Gomes Brito - Agente de contratação.
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SAIBA COMO CUIDAR DA PELE NO VERÃO E SE
PREVENIR CONTRA O CÂNCER E OUTRAS DOENÇAS

Quando a estação mais quente do
ano chega, é preciso lembrar que os
cuidados com a pele nesse período
devem ser redobrados a fim de mantê-
la saudável e diminuir o risco de câncer
de pele e outras doenças. Além disso,
a exposição solar sem proteção pode
provocar queimaduras e o enve-
lhecimento precoce da pele.

É por isso que todos os anos, no
início do verão, a Sociedade Brasileira
de Dermatologia (SBD) promove a
campanha Dezembro Laranja, que tem
como foco a conscientização acerca das
medidas de prevenção ao câncer de
pele. Com a mensagem central "Não
espere até sentir na pele", o Dezembro
Laranja reforça a necessidade da
população manter hábitos adequados
que garantam uma exposição ao sol
sem danos para a pele.

Neste verão, a SBD estima que
depois de quase três anos de pandemia
e com o fim das restrições mais severas
relacionadas à Covid-19, as praias e
os espaços ao ar livre serão ocupados
com muito mais intensidade.

O que fazer, então, para aproveitar
o verão e manter a pele saudável e
bonita? A professora do curso de
Estética do Centro Universitário UniFG
e fisioterapeuta dermatofuncional,
Janne Jéssica Souza, enumerou alguns
cuidados essenciais para quem
pretende frequentar piscinas, clubes,
praias, cachoeiras e outros espaços
abertos. Contudo, a especialista ressalta
a necessidade de consultar um
dermatologista para uma orientação
especializada e realização dos exames
preventivos.

 CONFIRA AS DICAS:CONFIRA AS DICAS:CONFIRA AS DICAS:CONFIRA AS DICAS:CONFIRA AS DICAS:

1 -1 -1 -1 -1 - Mantenha-se sempre hidrata-
do e use protetor solar. De acordo com
a fisioterapeuta dermatofuncional, é
muito importante manter uma boa
ingestão de líquidos durante o verão.
A professora alerta, ainda, para a forma
correta do uso do protetor solar. "A
forma certa de aplicar o protetor solar
é utilizar a quantidade referente a uma
colher de chá no rosto, na parte da
frente do corpo, nas costas, em cada
braço e em cada perna. Quando se
transpira muito ou quando entra na

A PROFESSORA DA UNIFG JANNE JÉSSICA SOUZA ENUMEROU ALGUNS
CUIDADOS ESSENCIAIS PARA QUEM PRETENDE FREQUENTAR PISCINAS E

OUTROS ESPAÇOS ABERTOS (FOTO: DIVULGAÇÃO/UNIFG)

água, é preciso reaplicar o protetor a
cada duas horas", explica.

2 -2 -2 -2 -2 - Evite pegar sol diretamente no
corpo e logo após a depilação. Segundo
a professora da UniFG, a melhor forma
de tomar sol é usando o protetor solar
no rosto e no corpo. Caso a pessoa
tenha o desejo de se bronzear, o mais
indicado é se expor ao sol por alguns
minutos durante vários dias e não tentar
de uma única vez, orienta a especialista.

3 -3 -3 -3 -3 - Dê preferência para uma
alimentação saudável. O chocolate 70%
cacau, por exemplo, possui flavonoides,
antioxidantes que previnem os danos
causados pelo sol e estão associados
à prevenção do câncer de pele. "A
quantidade benéfica ao organismo é
de 20g a 30g por dia", afirma a
professora. Já as uvas roxas contêm
antocianinas, resveratrol e vitamina E,
que ajudam a bloquear os raios UV,
previnem rugas e aumentam a elastici-
dade da pele, mantendo-a mais

hidratada e protegendo o DNA celular.
"As uvas roxas também são ricas em
vitamina C, uma vitamina importante para
a saúde das células da pele", completa.

4 -4 -4 -4 -4 - Aposte no consumo de
betacaroteno. A cenoura possui
betacaroteno, composto bioativo
antioxidante que auxilia nos danos
causados pelos raios do Sol, além de
ajudar na prevenção do envelhe-
cimento celular da pele. Ela tem sua
biodisponibilidade aumentada com
calor, como o vapor ou cozimento, e
com a associação com gorduras, como
o azeite de oliva. "Para maior proteção
contra os raios solares, o seu consumo
deverá iniciar pelo menos 20 dias antes
da exposição ao sol. Portanto, coloque
a cenoura no seu dia a dia antes de
viagens programadas para a praia",
indica Souza.

5 -5 -5 -5 -5 - A batata doce é outro alimento
rico em betacaroteno. Como se trata
de um antioxidante, protege a pele dos

raios solares e auxilia no bronzeamento.
"Isso porque a substância se transforma
em vitamina A, responsável por auxiliar
na formação da melanina, substância
que dá cor à pele", esclarece.

6 -6 -6 -6 -6 - Uma pele limpa, seca e
hidratada é fundamental. Escolha
roupas adequadas. De acordo com a
professora Janne Jéssica Souza, esses
cuidados são importantes para evitar
doenças de pele recorrentes no verão.
Um exemplo são as micoses su-
perficiais, infecções fúngicas que
acometem a pele, o cabelo e as unhas
e caracterizam-se por apresentar
vermelhidão, descamação ou coceira.
Outras condições comuns são bicho
geográfico, acne colar, foliculite e
impetigo. "Para evitar, é necessário
manter boas práticas de higiene, boa
alimentação, dosar a exposição solar,
tomar bastante líquido e cuidar do
sistema imunológico tomando todas as
vacinas e vitaminas necessárias", finaliza.
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